

En la capital. 4750 ptas. trimestre
 id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 id. un año en oro. 23 id. id.
 Extranjero. 7750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redaccion y Administracion, calle del Progreso, 4, 3.º-1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 cént.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 cént. en adelante.—Comunicados y remitidos del 50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administracion. Insértese ó no, no se devuelve el original.

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, viernes 7 de Agosto de 1891.

NUMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 4.453

LA MÚSICA.

La mitología fué poco pródiga al diseñarla, y eso que puso en manos de una bellísima diosa el arpa ó la lira de oro como representacion de tan sublime arte.

Yo creo que esta figura no dá idea de la música, del mismo modo que una corona de laurel no dá idea de lo que pudo ser el génio á quien se otorgó tal prueba de admiracion y entusiasmo.

La música es la más antigua de todas las artes, la cuna de la belleza en sus múltiples y variadas manifestaciones, el cimiento de ese grandioso é incomparable edificio que formaron arquitectos tan sublimes como Dante, Rafael, Mozart, Byron, Murillo y Rossini, y que se llama Arte universal, el germen de todo sentimiento artístico, la madre, en fin, de todas las ramas del arte y la que en el orden de los tiempos aparece la primera.

La naturaleza, dicen es la poesía. Yo creo que se equivocan los que tal aseguran; la naturaleza es la música.

El mundo, desde que apareció formado por la suprema voluntad, una orquesta.

Los pájaros entonan sus alegres gorreos.

Los rios se despeñan por las cascadas naturales, produciendo un fúnebre sonido, y si por el contrario, corren por una superficie arenosa y plana, este sonido es tan agradable como el prelude de un arpa.

La tempestad es la música de un drama trágico. Los truenos tienen algo de aterrador, y su ruido seco y penetrante, que retumba en el espacio como si ellos mismos se escuchasen con delicia, admirados de tanto poder, son la voz de las pasiones que hay en la naturaleza, como esos sonidos fuertes que en los dramas líricos se combinan, son la expresion más exacta y acabada de las pasiones del hombre.

El aire, al arrastrar las hojas secas ó al mover las que hay en los árboles, produce un ruido extraño. El silbar del huracán tiene algo de rugido de un hombre dominado por la idea de venganza. La lluvia, en fin suena á nuestros oidos como el llanto con que el cielo se duele de la ruina de la naturaleza.

Para mí no hay música más perfecta y acabada que la del mar, porque toca todos los sentimientos, desde el más dulce y tranquilo hasta el más terrible y borrascoso.

De aquí se deduce que la música mejor, es la que mejor imita la naturaleza.

Los primeros hombres asistieron al concierto más notable de cuantos se han verificado: al concierto de la naturaleza virgen. Por eso fueron músicos antes que nada.

Esto es indudable. Unos hombres hay á quienes comparamos por sus costumbres con los primeros pobladores del mundo: los pastores.

Pues bien; los pastores desconocen esos sentimientos nobles, que, como el amor, hacen de esta vida algo más que un camino de amarguras; no se explican la religion, aunque tienen fé; la belleza del campo no les conmueve, porque la ven todos los días; en aquellos árboles, bajo cuya sombra descansan libres de las punzantes picaduras del sol, no ven más que un objeto útil, sin fijarse para nada en su belleza, y el cielo no tiene para ellos más valor que el de un reloj de que no se puede disponer, para el hombre que vive en las ciudades. Y sin embargo son músicos. Sus canciones no se parecen á ninguna de las que hay escritas; con sus instrumentos rudos é imperfectos no hacen frecuentemente otra cosa que imitar á la naturaleza en lo posible, y esas canciones y esa música tienen un encanto y una belleza inexplicables, y han inspirado muchas veces á los grandes compositores las obras más acabadas y perfectas de génio.

Sé de quien admirado de tantas bellezas como la mano de Dios se entretuvo en colocar en Italia, á la manera que un diamantista forma en sus escaparates las mejores perlas y las piedras más preciosas, decía admirando á Petrarca, el Tiziano, Bellini y otros muchos artistas, pero no olvidando á pesar de todo, su amor pátrio: «si no fuera español sería italiano.»

Y soy de los que dicen que no es nada el que no es aficionado á la música. Hasta tal punto me seduce el divino arte.

Una magnífica estatua, la Vénus de Fidias ó de Milo, el Apolo de Belvedere, son esculturas bellísimas que gustan y entusiasman; pero el espíritu humano puede encontrarse en un estado, que ó no las aprecia ó no las entiende.

Un cuadro de Rafael ó de Murillo, un fresco de Miguel Angel, embelesan. Amante de la belleza en cualquier parte que se halle, decir que no la encuentro en altísimo grado en el arte de Velazquez, sería un crimen; pero puede darse el caso de que me desesperé no comprendiéndola tan bien como quisiera.

Con la música no pasa nada de esto. No hace falta estar especialmente educado para comprenderla, porque la música llega al corazón, y lo que se siente no importa que no se comprenda.

Podrá estar vuestro espíritu mal dispuesto; pero no lo dudeis, un torrente de armonía le arrastrará siempre, y cualquiera que sea su situación le domina, le envuelve, le suelta un momento para apoderarse de él con más ímpetu, y así en una serie de alternativas plácidas ó tristes le lleva en sus ondas hasta dejarle entusiasmado en el mar de la belleza, ahogándole en dulcísimas emociones.

No me esplico, por tanto, que haya quien diga que no gusta de la música; es decir, exceptuó los sordos, porque para éstos, como para las tápias, debo tener poquísimo interés.

Una mujer que no gusta del amor, es un sér raro en demasía, y para mí que soy partidario de lo natural y corriente, carece de atractivos. La que no ve en los versos ni siquiera una manera delicada de decir las cosas, tiene mucho adelantado para declarar un día como su única religion el amor al dinero. No me merece mejor crédito la que presume de aborrecer las flores.

Pero todos esos defectos son perdonables, porque todos pueden más ó menos tarde corregirse: en cambio la mujer á quien no le gusta la música no puede ser buena, porque no tiene corazón, y el corazón no puede sustituirse con nada.

Yo no sé cómo hay quien se atreve, desconociendo estas grandes verdades, á hablar mal de la música, ni mucho menos, quien de un modo indirecto habla de ella en despreciativo tono, negándole todo valor y toda importancia.

Y sin embargo, aunque sea triste confesarlo, eso es cosa que está sucediendo todos los días.

Un hombre emplea todos los recursos de su habilidad ó de su talento para obtener de vosotros algo que solicita ó para convenceros de alguna cosa que os obstináis en negar, y como sino tuviéseis que oponer ningun argumento á sus argumentos, ninguna razon á sus razones, esclamais: «todo eso es música,» como diciendo que la música es una mentira, que no tiene ningun poder. Discutamos.

Por lo pronto ya se reconoce que es bonita, desde el momento en que lo galano de la frase y la brillantez de las formas en que el pensamiento se espresa, arrancan esa concesion involuntaria que es su mejor defensa.

La música tiene sobrados méritos para ocuparse de calumnias con que enemigos pequeños quieren bastardear y empuñecer su poderoso influjo. La historia de la humanidad es la historia de las gran-

dezas de la música; á cada accion grandiosa acompaña un himno como su más fiel expresion, y los cantos de alabanza que al conquistador se prodigan, páginas de la historia son donde el mundo entero puede ver que la música fué el más rico presente ofrecido á los dominadores de la tierra.

¿Qué arenga ó discurso puede competir con la música para dar valor á los ejércitos?

Un himno guerrero enardece nuestra sangre, y el hombre más débil se siente, al escuchar sus notas, capaz de las más difíciles y arriesgadas empresas. Europa va en las Cruzadas á libertar del martirio millares de cristianos, entonando cánticos religiosos que suben á las superiores esferas como la plegaria de un ejército que confía en Dios y en lo noble de su causa para conseguir la victoria. Francia conquista el mundo al bélico son de la Marsellesa y al eco de sus estrofas repetidas, que conmueven las empolvadas pirámides de Egipto, despertando á la vida otras generaciones; el mundo se doblega ante la voluntad de un hombre que representa la gloria del pueblo francés. Zaragoza, en fin, la inmortal Zaragoza canta en su popular jota la independencia de España, y una guerra á muerte contra los enemigos de su libertad; logra abatir el influjo prepotente de un héroe, y el brazo de Agustina, encendiendo la mecha del célebre cañon, es el dedo que, penetrando en los abismos del porvenir y arrebatando al tiempo sus secretos, señala á Napoleon el camino de Santa Elena.

Arquímides decía: «dadme una palanca y moveré el mundo.» Con tanta razon puede decirse: «un pueblo que se aficiona á la música, será un pueblo de hombres intrusos y valientes.»—Miguel Moya.

El arreglo arancelario celebrado con los ESTADOS-UNIDOS.

La *Gaceta* ha publicado el arreglo arancelario con los Estados-Unidos, que empezará á regir desde 1.º de setiembre próximo, exceptuando los trigos y harinas, que regirán desde enero de 1892.

Segun este convenio, serán admisibles en Cuba y Puerto-Rico los productos ó manufacturas procedentes de los puertos de los Estados-Unidos, con arreglo á las condiciones que se establecen.

Se divide en dos partes: La primera comprende las rebajas que se hacen desde 1.º de setiembre próximo, y la segunda las rebajas que se aplicarán desde 1.º de julio de 1892.

En la primera parte va una tabla transitoria que comprende tres grupos. El primero se refiere á productos que se admitirán con franquicia total de derechos; contiene veinte partidas, siendo las más importantes carnes saladas y ahumadas conservadas, tocino, jamón, manteca de cerdo, sebo, grasas, pescados, cereales, excepto el maiz, trigo y sus harinas, hortalizas, frutas, maderas, carbones, petróleo en bruto y máquinas de coser.

El segundo grupo comprende cuatro partidas, que son: maiz y sus harinas, que pagarán 25 céntimos de peso cada cien kilos; el trigo y su harina, 30 céntimos, desde 1.º de enero del 92.

El tercer grupo comprende tres partidas: manteca de vaca, petróleo refinado, botas y zapatos, rebajándose 25 por 100 del derecho actual arancelario, columna tercera.

La segunda parte está compuesta de cuatro tablas designadas con las letras A, B, C y D.

La primera se refiere á los productos que se admitirán libres de derechos desde 1.º de julio de 1893. Tiene 39 partidas, siendo importantes, además de las indicadas en la tabla transitoria, los mármoles, piedras, tierras, hierro fundido, forjado, herramien-

tas, maquinarias, algodón en rama y corizas curtientes.

La tabla B comprende cinco partidas: el maiz y su harina pagarán 25 céntimos, el trigo y su harina 30, los coches, wagones para carriles y tranvias, el 1 por 100 de su valor.

La tabla C rebaja el 50 por 100 en los productos marcados en la tercera columna del arancel. Comprende 30 partidas, de las que son más importantes las piedras labradas, el hierro fundido, forjado y manufacturado, los muebles, el arroz, embutidos y manufacturas de goma.

La tabla D comprende los productos que se admitirán rebajando el 25 por 100 sobre la columna tercera del arancel. Son los más importantes el petróleo refinado, manufacturas de algodón, jarcias, cordelería, zapatos, botas, cueros, pieles, relojes y carruajes.

El gobierno de los Estados-Unidos concede en cambio todas las franquicias y libertades de derechos que el presidente de aquella República está autorizado por virtud de la ley Mac-Kinley, como son el azúcar, maderas, café, té, cuero, etc.

Este convenio tiene carácter puramente provisional.—X.

El crimen de Lisboa.

El interés que despierta este supuesto crimen sigue dominando en aquella capital, cuya opinion vá dividiéndose en la apreciacion de la conducta de las Trinitarias.

No escasa parte en la causa de esta division es la acumulacion de crímenes que algunos periódicos portugueses imputan á las moradoras del convento.

Resistense muchas personas á creer que el convento de las Trinitarias sea como aparece en algunos diarios, una cueva de bandidos donde con tanta frecuencia como impunidad se cometen asesinatos, violaciones y suicidios sin que hasta ahora hayan sido conocidos.

Dice la prensa portuguesa que de las investigaciones practicadas en los libros del convento, no aparece en los registros de entrada y en ningun otro, que Guillermina haya estado en aquella casa. La jóven, sin embargo, insiste en sus afirmaciones, las que son corroboradas por su madre, y citan ambas, entre otros testigos, á la señora que pagó la pension, que resulta ser la madre de D. Manuel de Castro Guimaraes.

El tribunal instructor tomó declaracion al doctor Lage, médico del convento, quien parece que se llevó á su casa el vaso que sirvió para administrar á Sarah el famoso *purgante*, y al enterarse de que el juzgado iba en busca del recipiente lo presentó al juez.

Con este motivo, pregunta un periódico: ¿Se lo llevó para analizarlo? ¿Por qué y cuando? Si se lo llevó antes de hablarse del crimen es porque sospechó la existencia de éste; si lo hizo despues y cuando ya intervenían las autoridades en el asunto, ¿por qué no se apresuró á entregar el frasco y á participar el resultado de su análisis.

No podemos dudar—añade el colega—de la seriedad del doctor Lage; pero su conducta no deja de ser extraña.

El tribunal ha hecho investigaciones en el interior del convento, guardándose acerca de su resultado la mayor reserva.

Los telegramas recibidos ayer por *La Unión Católica*, desmienten las afirmaciones de *O Seculo* respecto á la comision de otros crímenes en el convento y con relacion á las investigaciones practicadas en averiguacion de las causas de la muerte de Sarah, dice el mismo diario español:

«Lisboa 1.º (12,15 m.)—(Urgente.)—Me aseguran que del nuevo reconocimient

de las vísceras de la desgraciada educanda, se ha sacado la convicción de que *no hubo envenenamiento*. Procuraré adquirir más pormenores de esta diligencia.

La autoridad judicial ha mandado hacer un exámen analítico de todas las medicinas existentes en un pequeño botiquín que hay en el convento.

Resulta falso también que haya nadie que afirme haber visto entrar hombres en el convento, de noche y por una puerta escusada; por lo menos, esta afirmación de la prensa confabulada ha causado extrañeza hasta a los mismos funcionarios judiciales.

He oído un rumor acerca de *ciertas relaciones sospechosas de determinada señora*, que acompañó a las hermanitas Sarah y Cleria en el tiempo que duró su última salida del colegio, y que, de confirmarse, pondrán en claro este asunto.—*Tobar.*»

Noticias locales y generales

El día de ayer. Hubo de todo, como en botica. A primeras horas de la madrugada las nubes nos regalaron agua en abundancia, despejóse luego y amaneció el día claro y sereno, manteniéndose así hasta las dos de la tarde que se encapotó nuevamente, cayendo entre tres y cuatro fuertes chubascos acompañados alguna vez de granizo.

A última hora continuaba el cielo *embozgado*.

—Nuestro amigo Vinardell, publica desde París en *La Publicidad*, un sentido artículo necrológico lamentando la inesperada muerte de D. Francisco Loperena, basado en los mismos sentimientos que la carta a nosotros escrita, y de la cual tuvimos el gusto de dar a conocer algunos párrafos a nuestros lectores.

Amistad probada que el difunto profesa a nuestro amigo, ha abierto en el corazón de Vinardell una profunda herida, sentimiento que le honra por lo mismo que prueba el ciego culto que a la amistad rinde el ex-Director de *El Demócrata*, tan conocedor hoy de las debilidades humanas que se demuestran en forma de ingratitudes y decepciones.

—En la variación constante debe estar seguramente la sabiduría y el progreso, pues nuestro siglo no hace más que variar todo.

Llevamos asistiendo hace ya muchos años a las carreras de caballos, ignorando unos los misterios de la hipología, conociendo otros los muy secretos del *turf* que las leyes sobre el *parimutuel* han puesto en evidencia, pero convencidos todos de que el caballo mejor era aquel cuyos trancos de galope tendido eran mayores y más breves.

Ahora va a reinar otro criterio. Las carreras no van a verificarse al galope, sino al trote y el hipódromo de Baden va a ser el primero que va a celebrar grandes carreras internacionales al trote, para lo cual ha distribuido multitud de invitaciones por Europa y América.

Todo por *mor* de la mejora de la raza caballar.

—Frente *El datil*, casa de bebidas establecida en la Rambla de Alvarez, dos sujetos dirimieron ayer mañana sus cuestiones a cachete limpio. Los concurrentes a dicho establecimiento y algunos transeuntes, lograron apaciguar los ánimos de los contendientes, sin que tuvieran necesidad de hacer ningún viaje a la casa de socorro ni al Juzgado.

—En Nestabal (Granada), fueron incendiadas noches pasadas todas las mieses que había amontonadas en varias eras colindantes. Los daños causados son de consideración, y han recaído en personas pobres.

—Hace unos días, el Somaten de Begudá aprendió a tres pájaros de cuenta, presuntos autores de un robo verificado en San Juan las Fonts, los cuales han sido encerrados en Olot y puestos a disposición del Juzgado.

—Poniéndose de este servicio, dice un colega de dichos individuos presos son escasa de la cárcel de esta ciudad, lo cual es extraño, porque no tenemos noticia se haya escapado preso alguno, por lo

mismo que creemos muy difícil pueda suceder semejante cosa.

—Según telegramas de San Sebastián, una mujer de aquella ciudad que habita en el muelle, ha dado a luz tres niños con toda felicidad.

Agua al mar, dirá el pobre marido.

—Según *El Adelantado* de Salamanca, los peritos médicos que han intervenido en la vista ante el Jurado sobre parricidio, pidieron a la Sala por honorarios la cantidad de 80.000 reales.

Y la Sala habrá dicho seguramente, que contra el vicio de pedir hay la virtud de no dar.

—Dice el periódico *Paz y Tréguia*, que el Somaten de Vilalonga (Puigcerdá), ha detenido y entregado a las autoridades a un carabnero, que habiendo bebido demasiado, se presentó en aquel pueblo tratando de atropellar a cuantas mujeres encontraba a su paso, y amenazando con el fusil a los hombres que al ver su actitud se acercaban para defender de sus brutales agresiones, a sus mujeres e hijas.

Pues le debe haber caído la lotería a ese carabnero.

—Se han descubierto en los desmontes del astillero de Cádiz algunos nuevos sepulcros romanos.

—El Juzgado de Olot, llama a cuantos se crean con derecho a la herencia de don Carlos Vergés Serre y Bosch, fallecido sin testar en Barcelona.

—El balance del Banco de España arroja en su activo y pasivo la cantidad de 1.455.832.732 pesetas.

Los billetes en circulación ascienden a la cantidad de 732.045.575 pesetas.

Señala el tipo del interés para descuentos y préstamos a 4 por 100.

No publica pormenores de la existencia metálica.

—Ampliando las noticias que tenemos dadas referentes a la organización del Somaten armado en esta provincia, los cabos y Subcabos de partido judicial son; del partido de Figueras, D. Jacinto Perxes, de Agullana, y D. Jaime Arqué de Cantallops; del de esta ciudad, D. Martín Coll y Lliure y D. Luis Bassols, de esta ciudad; del de La Bisbal, D. Nemesio de Cabrera y D. Joaquín Aldrich, ambos de La Bisbal; del de Olot, D. José Esquena y D. Miguel Traver, ambos de Olot; del de Puigcerdá, don José de Sitjar, de Camprodón, y don Jacinto Aulí, de Llanás y del de Santa Coloma de Farnés, D. Francisco Martorell, de Calella, y D. José Riera, de Santa Coloma.

—Por el interés que tiene a cuantos se dedican al aprovechamiento de aguas subterráneas, publicamos las siguientes líneas que tomamos del *Boletín Oficial* de la provincia:

Por Real orden de 2 de Mayo último, dictada de acuerdo con el dictamen que emitió el Consejo de Estado en pleno, y que resolvió un expediente relativo a obras de alumbramiento de aguas del río Besós, por el Ayuntamiento de Barcelona, se dispuso además como regla general, que interin se publica una nueva ley, se estime comprendido el medio de aprovechamiento de aguas subterráneas por pozos con máquina elevatoria, cuyo motor no sea hombre, en los artículos 23 y 24 de la ley vigente y entre los que la misma ley no permite emplear con perjuicio de tercero.

—Participan de Villablino que el día 29 del pasado Julio fué presa y entregada a los tribunales, Carolina Colín Gonzalez, que en la noche del 25, y a los pocos momentos de dar a luz una niña, le dió muerte con una navaja, separando casi por completo la cabeza del tronco.

¡Ah! si nosotros tuviéramos que fallar, no volvería esa infame muger a repetir crimen tan horroroso.

—Los Ingenieros de minas demarcarán los días 13 y 17 del actual, respectivamente, las minas *Pepita* en el término de Dás, y la *Inés* en el de Alp, solicitadas por D. Francisco Arnau.

—El Alcalde de Cevico de la Torre (Palencia) ha comunicado al Gobernador de aquella provincia que, en el término de aquella villa, y en el cerro llamado Pico del Aguila, ha aparecido una enorme culebra que tiene atemorizados a todos los vecinos.

Según cuentan personas que han visto al reptil, éste es de grandes dimensiones, y no aciertan a suponer cómo ha llegado

allí.

El Gobernador ha autorizado al Alcalde para organizar una batida.

—Desde el uno al diez inclusive, estará abierta en esta ciudad la cobranza voluntaria de las contribuciones territorial, industrial e impuestos de minas del primer trimestre del actual año económico.

La noticia no agrada seguramente mucho a los contribuyentes; pero hay que tomarla en serio, porque ya sabemos lo que ocurre y la Hacienda cobra si no por grado a la fuerza de los paganos.

—El Juzgado de Olot venderá el 24 del actual una heredad situada en el término de San Pedro Espuig, del distrito de Capsech.

—De *La Concentración* de Figueras:

Debemos advertir a nuestro colega *El Diario de Gerona*, que se queja por recibir nuestro periódico a las seis de la tarde, que no es posible lo reciba antes; porque hacemos su tirada a las siete de la mañana y sale para el interior de España, en el correo de las dos y media de la tarde.

Nos apresuramos en dar esta explicación al estimado colega, porque no quisieramos que formulando una queja injusta, se encontrara contestaciones que pudieran mortificarle.

—Durante el mes de Agosto celebran la feria ó fiesta mayor 141 poblaciones de Cataluña. El 15, fiesta de la Anunciación de Nuestra Señora, la celebran 41 poblaciones.

A divertirse tocan.

—Una grave enfermedad, el tífus, tiene postrado en cama, en peligro inminente, al célebre matador de toros que por tantos años fué el ídolo de una gran parte de los españoles.

Si se salva, lo cual celebrariamos de todas veras, podrá exclamar con el personaje del sainete: «¡Cómo *cambean* los tiempos!»

—Leemos en *La Estafeta*, de París:

Según los rumores que circulan por Epinay, el Rey D. Francisco de Asis se propone fijar definitivamente su residencia en un puerto de España.

—Ayer fué acompañada a la última morada el cadáver de la malograda joven Isabel Ducedas, fallecida a la temprana edad de 23 años.

Enviamos nuestro pésame a su desconsolada familia.

—Parece que se infringe con verdadero descaro en muchos pueblos comarcanos la ley de caza, con profundo disgusto de los aficionados que, respetándola, esperan impacientes la terminación de la veda.

—En el vapor correo francés *Matapán*, que fundeó el viernes en la Coruña, de paso para la América del Sur, viaja el médico de S. M. la Reina Regente Sr. Riedel, que se embarcó en Pasajes y desembarcará en Las Palmas (Canarias).

Parece que el Sr. Riedel no lleva otro objeto que el de hacer un viaje de recreo.

—En la Iglesia Parroquial del Mercadal esta mañana se unirán en indisoluble lazo, nuestro particular amigo D. Pedro Blanch y la simpática y elegante señorita D.^a Maria Pic.

Deseamos a los futuros esposos muchas felicidades en su nuevo estado.

—Dicen de Nueva York que las famosas minas de cobre de Anaconda han sido vendidas a un sindicato inglés por 25 millones de duros.

—Dicen de Villanueva y Geltrú: «El ex-Alcalde republicano D. Juan Torrens y Marqués, ha jurado fidelidad a S. M. el Rey y a S. M. la Reina Regente al tomar posesión del cargo de fiscal municipal, para que ha sido nombrado recientemente.

—La compañía de Tarragona a Barcelona y Francia ha establecido una notable rebaja en el precio de la conducción de mercancías destinadas a combatir la filoxera.

El sulfuro de carbono deberá presentarse en barriles de hierro cerrados con tapones de metal de rosca.

Para la aplicación de la aludida rebaja, es preciso que las expediciones se presenten acompañadas de un certificado de la Comisión de defensa de la filoxera ó de la autoridad local, y que vayan consignadas al Sr. Alcalde de la localidad a que se destine ó al representante en ella de la Comisión de defensa.

—Hé aquí un último eco de la visita del emperador Guillermo a la corte de Inglaterra.

En el *lunch* dado por el marqués de Salisbury en Hatfield, se desabrochó el collar a la señora Waddington. Su vecino del lado izquierdo, señor de Soveral, ministro de Portugal, trataba de abrochárselo, cuando el emperador exclamó:

—Mirad a Portugal, como trata de ahogar a Francia.

En este momento el príncipe de Gales, que estaba a la derecha de la embajadora, trató de ayudar a cerrar el broche del collar, continuando el emperador con voz más fuerte:

—Mirad, mirad la Gran Bretaña, que también ayuda a la obra.

Esta humorada imperial fué acogida por los comensales con una gran risa.

—Verdaderamente es horrible lo siguiente que refiere un colega de Colombia (América del Sur.)

El día 17 del pasado mes, en un puente cerca de Peñalisa, tuvo lugar una escena verdaderamente horripilante. Una mujer lavaba ropas en la orilla del Magdalena; su hijo de ocho a nueve años de edad, jugaba al lado de ella, y en sus juegos se acercó al río a llenar una vasija; tan pronto como la sumergió en el agua, un enorme caimán le agarró por un brazo. A los gritos del chico, acudió la madre y tuvo tiempo de coger al niño por un brazo y disputárselo a la fiera. Trabajó una lucha entre ésta y la madre, que con amor de tal defendía al pequeñuelo. Momentos después, el animal se sumergió, arrastrando consigo al niño, a quien mató en la opuesta orilla a coletazos y a la vista de su madre.

—Ha fallecido en Fuenterrabía el hijo del señor ministro de Hacienda.

—Se proyecta construir una torre de hierro modelo Eiffel en el Wembley Park de Londres, que tendrá 1.250 pies de altura, ó sean 250 más que la de París.

—Ayer salió el Sr. Cánovas de Madrid para San Sebastián, quien se detendrá ocho días en aquella población partiendo después para Bagneres de Bigorre. La ausencia del Sr. Cánovas será de un mes.

Si en este tiempo se hiciese precisa la celebración de un Consejo de ministros, lo presidirá el ministro más antiguo, según lo telegrafian de Madrid.

—Dice un periódico de Oviedo, que el célebre criminal Leonardo Iglesias (a) *Polo*, que se encuentra en la cárcel de aquella ciudad, se ha conformado con la pena de dos años cuatro meses y un día que le ha pedido el fiscal en la causa instruida con motivo de las lesiones inferidas por dicho penado a otro preso, hecho que tuvo lugar en la noche del 6 de Abril en aquella cárcel.

Con esta pena, *suman ochenta y cinco años y pico*, las diferentes condenas que debe sufrir el *Polo*.

—En breve se abrirá, en una importante ciudad de España, un Hospital para mujeres que sufren enfermedades propias del sexo. Siguiendo el ejemplo de otras capitales europeas en donde ha dado excelentes resultados, tan solo se recetará en él, para combatir dichas enfermedades, la *Zarzaparrilla del Dr. Ayer*.

Para la curación del dolor de muelas y dientes, empléase con buen resultado el Odontaljico Kent que en uno de nuestros anteriores números recomendamos. Por su eficacia, pues calma el dolor al momento de su aplicación, ha merecido de varios de nuestros colegas las más calurosas recomendaciones.

Por esto fijamos de nuevo la atención de nuestros lectores en tan útil y benéfico remedio, cuyo importador en esta es el distinguido farmacéutico doctor Perez, a quien han dirijirse los que deseen adquirirlo. 1-4

LA SAGRADA TÚNICA.

La *Gazette Nationale* de Berlin dice que la proximidad de la exposición, fijada para el 20 de Agosto, de la sagrada túnica que se conserva en el relicario de la Catedral de Treves, exposición que anunciamos, ha dado un gran impulso a una rama del arte industrial en Berlin: se está preparando la venta de millones de fotografías de dicha túnica.

Con arreglo a estadísticas hechas con ocasión de precedentes exposiciones, se calcula que el número de peregrinos que acudirán a Treves este otoño, se elevará a cuatro ó acaso a cinco millones. La mayoría de los fotógrafos que venderán la reproducción de la túnica son protestantes.

muchos de los agentes suyos que recorren la comarca, donde la fé es tan viva y donde se venderán por consiguiente más fotografías, son judíos.

La *Volkszeitung*, de Colonia, dice que el número de los habitantes de Treves y de las cercanías que han pedido licencia para establecer puestos de bebidas con ocasión de la peregrinación, se eleva hoy á 1.300; hasta la fecha han sido concedidas 350 licencias.

Un redactor de un periódico de Kattowitz, que, en un artículo consagrado á la peregrinación, ha expresado algunas dudas acerca de la autenticidad de la veneranda túnica, ha sido llevado á los Tribunales y condenado á quince días de prisión por ofensa á una institución de la Iglesia.

RUMORES GRAVES.

Así titula los que al *Heraldo de Madrid*, dá su corresponsal en Melilla, en estas líneas:

Mientras en Madrid se está haciendo entusiasta recibimiento á enviados del Sultán, que van á ofrecer grandes donativos á nuestro Gobierno para que nos olvidemos de los sucesos de Julio y las muchas fechorías con que continuamente nos sorprenden nuestros vecinos, en Marruecos se están haciendo los trabajos de zapa que, de resultar ciertos, han de amargar á la nación los caramelos con que hoy tratan de endulzar nuestro paladar...

Ya no es Alemania sola la que, según la expresión de caracterizados moros, va á hacer ondear su pabellón en las crestas de los montes rifeños, sino Inglaterra é Italia, que, enlazadas por la ambición; tratan nada menos que de apropiarse las plazas de Ceuta y Tánger.

El *Globo* días pasados anticipó la noticia, y á pesar de lo dicho por otros colegas, teniendo en cuenta la sed de ambición que domina á estas potencias, nada de particular tendría que mañana ú otro día tengan su triste confirmación los rumores graves que corren estos días.

Y entonces volveríamos á exclamar con acento compungido:
¡Quien lo había de decir!...

La marina comercial alemana.

En la actualidad ocupa la marina mercante de vapor alemana el segundo lugar entre todas las del mundo, viniendo inmediatamente después de la inglesa.

Sabido es que hasta ahora había pertenecido este sitio á la marina francesa; pero á pesar de los esfuerzos que ha venido haciendo la nación vecina para conser-

varlo desde hace diez años, y de los numerosos servicios subvencionados por el Gobierno, ha debido abandonarlo á su rival Alemania.

Considerando tan solo los vapores de más de cien toneladas notas de porte, las más recientes estadísticas oficiales demuestran que en Junio de 1890 ondeaba el pabellón alemán en 689 vapores mercantes, con un tonelaje de 656.182 toneladas y bruto de 930.754, mientras que la marina francesa contaba sólo con 471 vapores con 84.890 toneladas netas y 805.983 brutas.

Esto por lo que toca á la marina de vapor, pues en la de vela ocupa Alemania el cuarto lugar, viniendo después de Inglaterra, Estados Unidos y Noruega, mientras que Francia ocupa tan sólo el séptimo lugar.

El progreso de la marina alemana se debe principalmente al considerable desarrollo de las flotas comerciales de Bremen y Hamburgo, pues en el Báltico ha progresado poco.

Desde 1873 á 1890 ha aumentado el tonelaje alemán por vapor 513.798 toneladas, mientras que el de vela ha disminuido 187.477 toneladas. Comparativamente con la marina francesa ha aumentado ésta 241 por 100 y la alemana 460, cerca del doble.

Veámos ahora cuáles son las diez principales Compañías de navegación alemanas, con el número de vapores y toneladas.

	Vapores	Toneladas
Lloyd de Bremen...	70	198.000
Hamburguesa-Americana...	42	127.000
Sud-Americana de Hamburgo...	27	61.000
Kosmos de id.	17	37.000
Hansa de Bremen...	23	34.000
Slovan de Hamburgo...	20	32.000
Pacifico de id.	11	24.000
Vapores petroleros...	9	24.000
Hansa de Hamburgo...	9	24.000
Africana de id.	10	16.000

El «Lloyd» de Hamburgo es una compañía poderosísima que cuenta con más vapores que ninguna de las subvencionadas francesas, pues la mejor de éstas ó sea la de las Mensajerías Marítimas, tiene 63 vapores con 184.000 toneladas brutas y la Trasatlántica posee 65 con 173.000 toneladas.

De las 25 Compañías de navegación que prestan servicios entre Europa y Estados Unidos la «Lloyd» expresada de Bremen, es la que mayor número de pasajeros transporta, con la circunstancia digna de mención, de que ninguna subvención recibe del Estado.

PASTOR DIAZ.

La oculta villa de Vivero (Lugo) celebró ayer una hermosa fiesta con motivo de la erección de una estatua al más eminente de sus hijos y aun de los hombres más ilustres que ha producido Galicia en la presente centuria; el notable hombre de Estado y delicadísimo poeta D. Nicodemus Pastor Diaz.

Muy pocos serán los políticos noveles que conozcan, siquiera de nombre, al ministro cuya voz elocuente resonó tantas veces en nuestro Parlamento.

Cuanto á los escritores de la actual generación literaria, desconocen casi en absoluto al literato genial que escribió el hermoso libro *De Villahermosa á la China* y al poeta incomparable cantor de *La Mariposa Negra*, de *La Luna* y de *La Sirena del Norte*.

El nombre de Pastor Diaz injustamente oscurecido, volverá á brillar con luz vivísima en el cielo de la literatura patria cuando al pasar, como no puede menos suceder, la moda que hoy priva, de lo cocharrero y vuelvan las letras patrias á sus antiguos cauces.

Como escritor, es Pastor Diaz modelo de bien decir; como poeta, hay mucho que estudiar en sus versos armoniosos, impregnados todos ellos de dulce y simpática melancolía.

Nuestro gran Zorrilla, amigo del alma de Pastor Diaz, y á veces protegido suyo, no se desdeñó en muchas ocasiones de poner á la altura de su propio nombre el del eximio poeta gallego.

Al perpetuar Vivero por medio del mármol la memoria del mas ilustre de sus hijos, ha dado á los demás pueblos un hermoso ejemplo digno de ser imitado.

Una adúltera en un tonel.

La política parisiense interviene ahora con frecuencia en adulterios, lo que prueba ó que

la moral se relaja cada día más en la gran ciudad ó que los maridos van abriendo los ojos y no son ya, como antiguamente, los únicos que ignoran las infidelidades de su consorte.

Mr. Marset, rogó pocos días ha al comisario de policía de su barrio que le acompañase á la calle Naverin, domicilio de Mr. Galleran, pues sospechaba que allí debía encontrar á su esposa.

Cuando ya habían recorrido la casa sin más resultado que el convencimiento del reciente paso por ella, de la mujer adúltera, se le ocurrió al policía bajar á los sótanos, donde, con el asombro que es de suponer, encontraron á la Marset en camisa, tiritando de frío dentro de un inmenso tonel.

En vano fué que la dama procurase explicar de una manera plausible su permanencia en tan raro local, y así ella como su amante han sido condenados á 16 francos de multa. Sin duda la buena señora se estaría paseando.

El marido, deseoso de no molestar á su cara mitad en sus originales excursiones al oscuro fondo de un tonel, ha obtenido ya el divorcio.

Distracciones.

En un restaurant económico, un parroquiano está con la sopa delante esperando que el mozo le traiga la cuchara.

De pronto ve un pelo en el caldo y lo saca. En seguida ve otro pelo y se dispone á sacarlo también.

En este momento el mozo le trae la cuchara.

—No, toma—le dice el parroquiano devolviéndosela.—Llévatela y tráeme un peine.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
San Gayetano y San Alberto, cfrs.
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia de San Félix.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Casa HERMANN-LACHAPPELLE, J. BOULET & C^{ie}, Sucesoras
Ingenieros-Mecánicos, — 31-33, Rue Boinod, PARIS
2 MEDALLAS DE ORO Y MIEMBRO DEL JURADO, BARCELONA 1888
CRUZ DE LA LEGION DE HONOR 1888
Cuatro Medallas de oro, Exposición Universal Paris 1889

ESPECIALIDAD DE MAQUINAS DE VAPOR

MAQUINAS DE VAPOR horizontales locomóviles caldera de llama invertida de 1 ó 2 cilindros de 4 á 100 caballos.	MAQUINAS DE VAPOR verticales locomóviles de 1 á 20 caballos	MAQUINAS DE VAPOR horizontales fijas de 1 ó 2 cilindros de 3 á 250 caballos
---	---	---

MAQUINAS DE VAPOR PARA INSTALACIONES DE LUZ ELÉCTRICA
Envío franco de todos los Prospectos detallados.

—¡Adela!

Sentíase sumamente agobiado y parecía que hallaba consuelo en reiterar sus suspiros.

En cuanto se levantó de la cama, empezó á pasear por el cuarto.

No podía contener en su pecho el tropel de sentimientos que le agitaban.

Pasó las manos por su frente como para desvanecerlos, exclamando al mismo tiempo.

—¡Siento una pena que me entristece: solo hallo algún alivio pronunciando el nombre de Adela!

Entonces comprendió la causa de su inquietud, entonces pudo darse cuenta del sentimiento que le había inspirado Adela.

A la hora en que acostumbraba hacerlo, Eduardo pasó á saludar á sus padres.

Tuvo que hacer un esfuerzo para que en su rostro no viesen las huellas de la agitación en que había estado toda la noche.

Doña Elvira, sin embargo, no pudo menos de notar la estremada palidez de sus mejillas.

Atendida la franqueza é inquietud que eran el distintivo de su carácter, tuvo que esforzarse mucho para ello.

Como era natural, no tardó en suscitarse conversacion respecto á Adela, mientras tomaron el desayuno.

No desagradaba la conversacion á Eduardo, porque desde que había comprendido que amaba á Adela, hubiera deseado que le hablasen de ella continuamente.

Acercábase la hora que sus padres habían fijado para hacer su visita, y Eduardo les dió las señas de la casa de doña Mariana.

Eduardo estaba lleno de gozo pensando que no debía tardar mucho en ver á Adela; pero un incidente para él inesperado, vino á turbar su alegría.

XIV.

Mientras pensaba en lo mucho que tardaría en pasar la hora y media que faltaba para poder ver á Adela, don Jacinto dijo á Eduardo:

—Querido hijo: por razones que no creo conveniente decirte ahora, espero que me harás un obsequio.

—Ya sabeis, padre mio, que mi mayor

Y en su imaginacion no se le representaban mas que ideas tristes.

Se pasó otra media hora, sus padres aun no habían vuelto: su turbacion y sobresalto crecían con la tardanza.

Dejémosle ahora, y veamos lo que motivaba la tardanza de sus padres.

XV.

Luego que llegaron á la casa de doña Mariana y dijeron quienes eran y del objeto que los llevó allí, la buena anciana subió á la bohardilla de Adela, que tanto como su madre se sentían aliviadas.

Adela se había lenyantado de la cama y trabajaba.

Doña Mariana se quejó de esto, pero con la ternura y amabilidad que le eran características.

—Es que me siento bien, le contestó Adela.

—Yo me alegro de ello, porque así estarás en disposicion de recibir á...

Doña Mariana no concluyó la frase para ver

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto-Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 10 de enero, de 1890 y de Manila cada 4 mártes á partir del 7 de enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir del 1.º de enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que regirán y encaminarán á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica.» Puerta del Sol, 10.—Santander; Srs. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENGE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Salió del puerto de Barcelona el día 11 de Agosto

EL VAPOR ESPAGNE,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 110 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, becera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa abierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

GOTA, REUMATISMOS, DOLORES
SOLUCIÓN del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de París. — Premio Montyon.

La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades.

La Verdadera Solución CLIN es el mejor remedio contra los Reumatismos, la Gota y los Dolores.

Exíjase la Verdadera Solución de CLIN y Cía, de PARÍS que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 350 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle del Correo 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.



EL VIGOR DEL CABELLO,

DEL DR. AYER,

No tiene rival para el restablecimiento del pelo descolorido y cano á su primitivo color y frescura y para mantener la cabeza limpia y saludable. Segun declaración de todos los que lo usan, es la preparación de tocador mas popular y elegante y la que mejor hace crecer el pelo. Cuando las glándulas capilares se debilitan por enfermedad, vejez ó descuido, este cosmético renueva la vida del cráneo hasta el grado de que el pelo recobra su primitiva

Abundancia y Hermosura.

Las señoras encuentran que esta preparación da al pelo la flexibilidad de la seda y una fragancia delicada y duradera. Los Caballeros lo usan para evitar la calvicie, para restablecer el pelo descolorido y cano á su primitivo color y abundancia y para impedir la caspa y tumores molestos en la cabeza. Una prueba de la superioridad de esta preparación sobre todas las otras de su clase es la demanda todos los días creciente que hay por ella en todos los países civilizados.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer,

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias, droguerías y perfumerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

INJECTION BROU

Higiénica, Infallible y Prêservativa

La única que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito.

París, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahi, Paciano Torres y Marti y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se factan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc.

— 347 —

hijo, les había hecho pensar cosas que no se hubieran atrevido á decir á Eduardo.

No era que no tuviesen confianza en él, pero temían que una trama bien urdida no le hubiese hecho caer en un lazo, por causa de su bondad.

No querían, pues, que la presencia de Eduardo fuese obstáculo para inquirirlo todo.

El sacrificio que habían exigido de Eduardo, era hijo del celo que tenían por su dicha.

En cuanto sus padres salieron para la casa de doña Mariana, Eduardo empezó á reflexionar sobre ello, pero no pudo dar con el verdadero motivo.

Como él mismo no se había dado cuenta hasta aquella misma mañana del sentimiento que le había inspirado Adela, no podía figurarse que sus padres antes que él lo comprendieran.

Tal era la impaciencia de Eduardo por saber el efecto que en sus padres causaría la vista de Adela, que aun no había trascurrido media hora, y ya le parecía que tardaban en volver.

¿Si habrá sucedido alguna nueva desgracia?

Hé aquí lo que se decía.

gusto estriba en complaceros; por consiguiénte...

—No esperaba menos de tí.

—Hablad.

No dejaban de haber sorprendido á Eduardo las palabras de su padre, por lo que sentía suma impaciencia para saber lo que quería decirle.

Don Jacinto le dijo:

—Quisiera que esta mañana suprimieses tu visita á la familia que socorriste ayer.

Eduardo quedó petrificado.

Sin embargo, no queriendo disgustar á sus padres, contestó:

—No iré.

Los padres de Eduardo no dejaron de notar la sequedad con que había contestado, y comprendieron bien la causa.

La noche anterior al recordar el entusiasmo con que Eduardo hablaba de Adela, sospecharon lo que en realidad había sucedido.

La sequedad con que les había contestado, Eduardo confirmó sus sospechas.

Entonces tuvieron doble empeño en conocer á Adela.

El interés que tenían por la felicidad de su

— 346 —

— 343 —

Cansado al fin de luchar con su imaginación, se echó en la cama, pero el sueño había huido de sus párpados.

Acrecentábase su inquietud, y no hallaba en él el reposo que tan ansiosamente buscaba.

Así se pasaron algunas horas.

Por fin logró conciliar el sueño; pero aun entonces espermentó el plácido descanso que alivia nuestros pesares.

Hasta durmiendo se le representaban las escenas de aquella tarde.

Todas aquellas imágenes que se le aparecían en tropel, agitaban su fantasía y le tuvieron inquieto toda la noche.

XIII.

Antes de amanecer, despertó Eduardo y sentía sumamente fatigado.

Estaban aun tenazmente fijas en su mente las mismas ideas; así es que exhaló un profundo suspiro, como si así hubiese podido desahogar su corazón oprimido.

Pero la primera palabra que escapó de sus labios, fué esta: